
! ! ! !不同于以往传统音乐会，上海
交响乐团昨晚在中央党校大礼堂的
演出，更像是一场“音乐大讲堂”。一
千多名观众不仅聆听到了奏响的名
曲，还通过音乐总监余隆幽默、生动
的讲解，了解到了从乐队编制到乐
器特色等方面的知识。
音乐会上，余隆总监拿起话筒

说：“作为一个上海人，我非常骄傲。
上海创造了中国诸多的第一，上海
是中国共产党的诞生地，也是中共
一大会址的所在地，交响乐进入中
国最早也是上海。上海交响乐团是
中国第一支职业乐团，最早把交响
乐介绍到中国。直到今天，我们还在
做着这样的工作，把交响乐普及给
中国观众，也用交响乐把中国故事、
中国声音传递到世界各地。”
驻京记者 鲁明 !本报北京今日电"
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! ! ! !浦江两岸的绚丽夜景化作流
动的舞台，观众随着诗人的声音和
脚步行走于游轮内，舞者绽放出充
满诗意的舞蹈……昨夜举行的“上
海国际诗歌节”之“不夜上海·诗
歌之光”———金玉兰上海国际诗歌
奖颁奖仪式暨诗歌晚会首次打造
沉浸式诗歌体验。

主题包含!陆海空"

昨晚 ! 点 "# 分，“翡翠公主
号”游轮缓缓驶出十六铺码头。游
轮一层船舱内，$名蓝衣舞者手持
散发出亮黄色的光球翩然起舞，一
名女舞者用光球把首位朗读嘉
宾———叙利亚诗人阿多尼斯引上
舞台。“我对你们说过，我曾倾听大
海向我朗诵它的诗篇……”阿多
尼斯低沉地念出他的阿拉伯语诗
文《我对你们说过》，而来自异域
的语言为舱内笼上了一层神秘的
意味。紧接着，光球又将艾略特诗
歌奖得主大卫·哈森带到了众人的
面前……在上海女诗人张烨朗诵
完深沉的诗作《凝练》之后，一楼以

“陆”为主题的晚会篇章告一段落。
在诗人和舞者的指引下，百余

位观众登上了二层船舱，共同翻开
“海”的主题篇章。舱外深蓝色的江
水与舞者手中摆弄着的蓝色光球
交相辉映，也为法籍华裔女诗人张
如凌朗诵的诗歌《我绕过记忆》埋
下伏笔。她温暖的声音很近，而她
遥远的记忆如深邃的汪洋。
当所有人的脚步移至视野开阔

的三层室外空间后，以“空”为主题
的压轴大戏华丽开启。女诗人颜
艾琳用无伴奏歌唱的方式演绎诗
歌《禅，跳舞》，嘴中有节奏地模仿
出鼓点声，脚下踩出节拍应和。现
场，文字是诗、音符是诗、舞步是
诗、美景更是诗，或站或坐或零距
离交流感悟的诗人与观众同样是

诗，而所有这些“小诗”最终汇成了
一首完整庞大的诗作。

城市需要诗歌诗意
叙利亚诗人阿多尼斯当晚获

颁“金玉兰”诗歌奖。上海市作家协
会副主席、本届诗歌节艺委会主任
赵丽宏指出：“阿多尼斯的诗歌创
作，是当代诗歌的一个奇迹……不
仅是阿拉伯文学的一个前无古人
的美妙花园，也是当代世界诗坛的
一座令人神往的高峰。”

在上海国际诗歌节组委会秘
书长、徐汇区文化局局长李明毅看
来，城市需要诗歌与诗意，如何让
诗歌吸引更多的人？唯有形式多
元、不断创新。

本报记者 肖茜颖

文字音符化诗情
舞步美景有画意
沉浸式诗歌会首度亮相上海诗歌节

! ! ! !“这次到加拿大去评奖，我们
并没有去一百多号人，而是轻装
上阵，只是带了部电影，却有很好
的收获和影响，这是让传统文化
走出去的另一种方式。”最近，从
遥远的加拿大传来的一则消息，
让中国戏曲界和电影界振奋不
已："%昆剧电影《景阳钟》在第二
届加拿大金枫叶国际电影节上一
举夺得最佳戏曲影片奖、最佳戏
曲导演奖两项大奖。昨天下午，上
海昆剧团团长谷好好说起这次获
奖依然有些兴奋。

戏越改越好
昆剧电影《景阳钟》源自上海

昆剧团 &#'&年首演的昆剧《景阳
钟》，这部根据讲述明末国家危难
之际民族命运的传统名剧《铁冠

图》改编的新作由著名剧作家周长
赋编剧，著名导演谢平安执导。该
剧曾先后赢得中国昆剧艺术节优
秀剧目奖榜首、文艺创作精品、国
家舞台艺术精品工程重点资助剧
目、文华奖优秀剧目奖等荣誉，是
上海昆剧团“昆三班”担纲的第一
部获奖“大满贯”作品。

为了把这部对于“昆三班”来
讲有着特殊意义的作品搬上银
幕，剧团做了大量细致的前期准
备工作。舞台剧的表演比较夸张，
放到大屏幕上可能就会让人觉得
“过分”，为此主演黎安就对着镜
子练表情，以求在大屏幕上将最
美的一面呈现给观众。黎安说，自
己以前演戏一直比较容易“激动”，
而拍电影特别是面对近镜头，就必
须要控制住，把握好分寸，因而一
部电影拍完，心沉了下来。

从舞台剧到电影并非是照搬
或进行简单的压缩。谷好好表示，

趁此拍摄的机会又把这出戏好好
地修改了一番。为契合 "%镜头语
汇，增强画面视觉冲击力，武戏场
次“乱箭”中的开打进行了重新编
排，增加了很多技巧，使得这一段
戏更加惊险好看，向电影观众展示
了中国戏曲开打的精彩之处。最后
一场的君臣对话，从首演开始就一
直在修改，在电影拍摄过程中又进
行了一次大幅度的修改，在拍摄完
成后，舞台演出时这一场戏就依据
电影修改版来演出了。谷好好说，
艺无止境，戏是越改越好，虽然这
个戏已经得了很多奖，但还是有修
改余地，希望能够越改越好。

赶上好时代
作为中国昆曲史上的第一部

"%电影，《景阳钟》的获奖是传统
文化跨越时空、赢得世界瞩目的
绝好证明；影片跨界戏曲、电影、
高新技术等多个领域，更集中展

示了上海整体文艺的创作实力。
国际观众对中国传统文化有

怎样的反响？据主创方透露，老外
观众的接受度和喜爱度大大超过
了他们的预想，谷好好说：“只要做
好一些基本的准备，比如语言的翻
译，对我们的传统艺术，老外接受
起来很快。看到精彩段落，一开始
还不敢鼓掌，因为怕违反观剧礼
仪，但很快他们就投入了，鼓掌的
点和老戏迷们的点非常重合。”

谷好好认为：“《景阳钟》让传
统昆曲插上新技术的翅膀，在传承
中发展———这也是上海昆剧团对
有 $##年历史的昆曲送上的一份
厚礼。戏曲 "%电影，是历史悠久的
传统戏曲艺术与现代化的电影艺
术完美结合的产物。在戏曲发展的
道路上，艺术与市场，可以两全其
美，相辅相成。”

已经拍摄了 (部戏曲电影的
导演夏伟亮也对上昆团队表示钦

佩，“电影镜头的要求极为细腻，我
常常会‘折磨’演员，从早上十时到
晚上十时，他们从不喊累，不允许
自己在镜头里留下一丝瑕疵。”

国家一级演员黎安是目前上
海昆剧团最优秀的中生代演员之
一。他认为，电影对于戏曲艺术完
全是正面助力的。因为电影的每一
个镜头都是放大的，所以在拍摄时
对于一些平时在舞台上不容易关
注的细节也尤为在意，这会要求演
员格外地精益求精。“拍完了电影，
我觉得整个人都沉下去了。”

很多戏曲电影都是由德高望
重的老艺术家来担纲的，这就使
得由中生代演员担纲的《景阳钟》
很与众不同。谷好好就直言，“像
现在这批演员这么年轻就拍电
影，真的是从来没有过的。应该
说，我们赶上了一个好时代，所以
应该心存感恩和珍惜。”

本报记者 关尹 王剑虹
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! ! ! !中国传统戏曲的传承与传播!随

着近来戏曲电影"霸王别姬#"景阳钟$

等在国际上获奖!登上了新台阶% 距离上

一次中国传统戏曲大规模出访并形成国际

影响已有 #$年&&&那是 %&'(年!梅兰芳出

访美国%

此次!传统戏曲'插上了 !"电影(的翅膀!

实现了一次戏曲传播上的巨大飞跃%以当下最

先进的科技!向世界传播拥有 #$$年历史的昆

剧!是一个绝妙的创意% 手眼身法步!精美服

饰!以及蕴含着传统音韵的整体审美!得以在

镜头下放大! 得以以数字手段在世界

各地反复播映%

戏曲!承载着中国传统文化!也是传

统生活方式以及审美意趣的集中再现%其本

身代表的东方美学!就令外国观众的掌声与中

国戏迷的掌声'同步(%这两部戏曲电影获得国际

褒奖!蕴含的其实是对中国文化的高度赞赏%

移步不换形!是梅兰芳对'梅派(提炼的精

髓! 也可以用来点赞当下戏曲电影的创新传

播&&&'移步(海外!保持'形貌(!让更多的全

球观众分享中国传统文化的精华) 朱光


